
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE SETIEMBRE DE 1796.

Viena 11 de Agosto.

Las noticias tan felices como importantes que se han recibido del ejército de Italia, en particular la de haber obligado á los enemigos á levantar el sitio de Mantua, se anunciáron al público con salvas de artillería. Al correo que traia la última precedian 28 postillones tocando sus bocinas. Se resumirán aquí las relaciones que ha publicado la Corte segun el orden de sus fechas. La primera, dada á luz el dia 4, contiene el acometimiento que hizo el General Wurmser contra todos los puestos enemigos en los contornos de Mantua, el qual se verificó el 29 de Julio al amanecer. „El General Davidowich, que mandaba una columna, favoreció el ataque verdadero que hizo con la suya el General Sebottendorff, quien ganó por asalto el puesto de Brentino y el reducto situado en una posicion ventajosísima. Fué sumamente difícil este ataque porque las tropas tenian que entrar por un precipicio expuestas al fuego de metralla de los enemigos, y trepar despues por un terreno escabrosísimo. Miéntras que el General Davidowich tenia cortada la retirada á los Franceses, cogimos 4 cañones entre Brentino y Breboco, con 900 prisioneros, entre ellos un xefe de brigada y varios Oficiales. — Por Montebaldo, segun informa el General Melas, fuéron arrojados los enemigos de las alturas atrincheradas, con pérdida muy crecida, pues quedaron prisioneros varios destacamentos de 500 á 600 hombres.”

La relacion publicada el dia 5 decia en substancia: „Hoy se han recibido noticias muy favorables del Conde de Wurmser desde su quartel de Castelnuovo á 31 de Julio. La columna del General Sebottendorff, despues de echar un puente de barcas en el Addige cerca de Dolce, executó el 29 de Julio el ataque de Rivoli, y se apoderó de aquel puesto. Por la noche se hizo dueño de la Chiusa el Baron Mitrowski, cogiendo un Capitan y 90

soldados prisioneros. El 30 marchó el ejército á Cambora, en cuyas alturas habia una division de 12 á 150 Franceses, los quales opusieron la mayor resistencia á nuestro ataque, que se repitió dos veces; al fin la columna de Mr. Davidowich forzó á los enemigos á abandonar el puesto, en el que cogimos 4 piezas de artilleria, muchas municiones y 250 prisioneros. La division de Mr. Melas siguió por el camino de Peschiera para resguardar el ala derecha del ejército hácia el lago de Garda; la vanguardia encontró á los enemigos cerca de Calmasino, y al cabo de un combate de tres horas los ahuyentó del puesto ventajoso que ocupaban en las alturas inmediatas. El 31 de Julio se pusieron en movimiento las dos columnas de Mrs. Melas y Davidowich, y el General Wurmser marchó hácia Castelnuevo. Al mismo tiempo se adelantó el General Bayalitsch hácia Peschiera á fin de observar aquella fortaleza Veneciana ocupada por los enemigos. Durante su marcha supo que el General Spiegel habia entrado en Verona, y que en su camino habia hecho 90 prisioneros. Recibió tambien un informe del General Mezaros que le avisaba seguia desde allí hácia Legnano. Conociendo Mr. Wurmser que los enemigos destacaban tropas contra el General Quosdanowich envió las divisiones de Melas y Davidowich hácia Valeggio con el objeto de amenazarlos por la espalda. Al mismo tiempo dió orden á los Generales Pirtoni, Mitrowski y Spiegel marchasen á Villafranca, y se apostasen allí para contener á los Franceses que se presentaban cerca de Roverbello, desde donde podian molestar el ala izquierda de Wurmser, á quien poco despues avisó el Teniente Coronel Brea que habia desalojado á los enemigos de aquel puesto, en donde cogió 40 prisioneros."

El Baron Vincent, Ayudante de campo del Feld-Mariscal Wurmser, llegó aquí el 7 con pliegos de aquel General, y al dia siguiente se publicó una relacion que extractada dice: „ Los Generales Ott y Oczkay, ámbos de la columna que manda el Teniente Feld-Mariscal Quosdanowich, tuvieron el 29 de Julio orden de atacar el primero á Saló y el segundo á Cavardo; así lo executáron echando á los enemigos de aquellos puestos: cada uno tomó un cañon, el primero hizo 400 prisioneros y el segundo 74. Como los Franceses se defendieron obstinadamente en Saló, resultó una pérdida grande por ámbas partes; bien que la de los contrarios fué muy superior á la nuestra. Los malos caminos de las montañas dificultáron y retardáron la marcha de la columna
de

de Mr. Quosdanowich: se rompiéron muchas ruedas de las cureñas y de los carros de municiones, y no obstante este obstáculo aseguró que el 30 se acercaría á Brescia; en efecto segun noticias ya se habrá apoderado de aquella ciudad. — El General Mezaros se adelantó por Vicenza y Legnano hasta el Po. Quando Mr. Wurmser llegó el 31 con el ejército á Castelnuovo advirtió que las tropas estaban empeñadas en una accion en las alturas á la otra parte del lago de Garda cerca de Saló. Los prisioneros que de continuo se cogian declaráron que los enemigos se reforzaban por el lado de Brescia con ánimo de acometer con todas sus fuerzas al cuerpo de Mr. Quosdanowich. Esto movió á Mr. Wurmser á mudar de intento, y el mismo dia conduxo al ejército al Mincio hácia Valeggio. En seguida dispuso se reconociese el estado de los Franceses: y habiendo sabido que marchaban en retirada, bien que dirigiéndose de Goito á Brescia, destacó sin perder tiempo al General Liptai á Roverbello. Asimismo mandó que su vanguardia pasase el Mincio junto á Valeggio, y su caballería ligera batió el campo hasta Goito. No hallando Mr. Liptai enemigos mas allá de Roverbello, envió patrullas hácia Mantua. Tambien habia despachado el General Pittoni otra mandada por el primer Teniente Conde de Khevenhuller, quien traxo de parte del Teniente Feld-Mariscal Conde Canto de Irles, Comandante de aquella plaza (la qual se halló ya libre) el aviso que á continuacion se insertará. Entre tanto el General Liptai siguió su marcha de Roverbello á Goito, en donde entró el 1º de Agosto. El Coronel Piaczeck, Comandante de la vanguardia, se adelantó el dia 2 hasta Guidizzolo, y avisó que los enemigos se retiraban hácia Castiglione de la Ribera. A fin de molestarles continuamente por la espalda, y para sostener al General Quosdanowich en caso que intentasen atacarle, como tambien para impedir que abandonase á Brescia, dispuso Mr. Wurmser que el ejército marchase hácia Goito el dia 3 á las tres de la mañana, y su vanguardia siguió hasta Castiglione. Dióse orden al Coronel Weydenfeld de rodear á Peschiera; y á fin de aprovechar los momentos, persiguiendo sin cesar á los enemigos y causándoles la posible pérdida, se mandó que el General Mezaros, que habia ya llegado á Nogaro, pasase á Governolo ú Ostiglia á orillas del Po, y atravesase este rio para estrechar mas á los Franceses que parecian retirarse hácia Plasencia; en Goito abandonáron 5 cañones. Por todos lados se cogian prisioneros, cuyo número á la par-

tida del Barón Vincent ascendía ya á 50."

El aviso del Comandante de Mantua comunicado al Conde de Wurmser con fecha de 1.º de Agosto, y de que se hace mención en la relación que antecede, decía: „Habiéndose advertido hoy una quietud extraordinaria en las líneas enemigas, envió el Conde Canto de Irles algunas patrullas para reconocerlas, y se supo que los Franceses habían abandonado todas las trincheras, atrincheramientos y demas obras de ataque; con esta noticia se destacaron de la plaza partidas mas numerosas de infantería y caballería hácia Governolo, Borgoforte y Marmirola. Los enemigos abandonaron en las trincheras y demas líneas toda su artillería y municiones, y en todos los caminos se hallaron rastros de una fuga precipitada en el gran número de fusiles, bagages y otros efectos que dexaron. Dichas partidas traxeron un Coronel, 10 Oficiales y 100 soldados heridos. En Governolo, sostenidos los paisanos por algunos militares, rodearon un destacamento de 300 hombres, y lo conduxeron á Mantua. En Borgoforte abandonaron todo el parque de artillería, compuesto de unos 100 cañones, de 80 á 90 balas y bombas, 40 quintales de plomo parte en balas, y gran número de espadas, sables y otras armas, dos almacenes de pólvora, 4 barcos cargados enteramente de municiones, mucha madera de construcción, y gran cantidad de materiales para varias obras. Como estaban rotos los puentes fué imposible traer todo esto á la ciudad. En S. Benedicto se encontró una caja militar de los enemigos, baxo la custodia de algunos soldados que no tenían posibilidad de librarla; el Conde Canto envió una división para traerla á Mantua."

En una relación circunstanciada posterior, en que el propio General refiere lo acaecido durante el sitio, añade que en Goito, de donde huyeron precipitadamente los Franceses, abandonaron un gran repuesto de heno y harina, y que diariamente se descubrian almacenes, siendo grandísima la cantidad de víveres, municiones y pertrechos de guerra que se han cogido, como tambien muchos prisioneros. Por su orden se estaban ya demoliendo las baterías, y destruyendo las trincheras que habían levantado los enemigos. La pérdida que las tropas Imperiales tuvieron en la plaza durante las 6 semanas que duró el bloqueo y el sitio no pasó de 120 muertos, 395 heridos entre ellos 14 Oficiales, y 87 extraviados.—La de los Franceses desde el 29 de Julio se regula en mas de 80 hombres: el 5 de Agosto habían llegado ya á Botzen

zen 1340 prisioneros, contándose entre ellos un jefe de brigada y 68 Oficiales.

Berlin 20 de Agosto.

Ha llegado aquí de Lóndres por Cuxhaven y Hamburgo Mr. Hammon con una comision del Gabinete Británico, y ha tenido en Potsdam audiencia del Rey.

Háblase de una conferencia entre este Soberano y el Elector de Saxonia que se verán en Weissenfels.

Nuremberg 14 de Agosto.

El ajuste firmado entre los Diputados del Círculo de Franconia y el General Ernouf no ha sido ratificado por Jourdan, y de resultas se halla nuevamente expuesta á contribuciones esta ciudad. Para buscar en lo posible algun remedio apeló este Magistrado á la poderosa mediacion del Rey de Prusia, tratando sobre ello con su Ministro Baron de Hardenberg, á quien se hizo presente el deseo de este vecindario de vivir en adelante baxo las leyes benéficas de S. M. Prusiana. Dicho Ministro interpuso su valimiento con Jourdan á efecto de que se limitase á una sola contribucion. Ofreciólo así el General Frances, bien que añadiendo debía esperarse la resolucion definitiva del Directorio. En quanto á la segunda parte de la peticion del Magistrado, respondió el Baron de Hardenberg que no seria decoroso para su Soberano aprovecharse de los apuros en que nos vemos, y que S. M. esperará que nos hallemos en estado de manifestar nuestros deseos con toda libertad, y segun las formas de nuestra actual Constitucion, para comunicarnos sus disposiciones.

Lóndres 27 de Agosto.

El 14 de este mes salieron de Sheerness para cruzar en los mares del Norte 4 navíos de línea Rusos baxo el mando del Contra-Almirante Tate. Se asegura que juntas estas naves con algunos buques Ingleses de guerra se hallan bloqueando una esquadra Holandesa, que estaba para zarpar del Texêl.

Dícese que el Conde de Lehrbach, Ministro del Emperador, que salió de Viena el 4 de este mes, tiene orden de avocarse con Mr. Hammond, y se cree que sea para tratar de negociaciones de paz.

Amsterdam 20 de Agosto.

Del Haya escriben haber llegado allí un Embaxador del Rey de Prusia, añadiendo que aquel Soberano ha consentido en reconocer como libre é independiente esta República, baxo condicion
de

de que le cedan una parte de terreno por el lado de Emmerick. No consta que S. M. Prusiana insista en alguna compensacion por las pérdidas que ha tenido el Stathouder.

Paris 6 de Setiembre.

La relacion que ha remitido el 25 desde Ausburgo el General Moreau sobre la batalla que ganó el dia 24 contiene varias circunstancias, que omitió en la suya de igual fecha el Comisario Haussmann, inserta en la Gazeta última; por lo qual se extractará aquí. „En mi carta del 21 os informaba de la situacion que tenia el Archiduque Carlos en Ingolstadt, y del refuerzo que destacó contra el ejército de Jourdan, cuya marcha hácia Ratisbona inquietaba mucho á dicho Príncipe. He sabido despues que aquel cuerpo Austriaco consistia en 10 batallones y 2 Regimientos de caballería. El resto de su ejército se dividió en 3 cuerpos, que campaban en Rain, Friedberg y Landsberg, en donde se hallaban los emigrados. El cuerpo del General Frochlich se habia dirigido hácia Kempten con ánimo de librar al del General Wolff estrechado por el del General Laborde en Wangen. Asimismo tenia el Archiduque mas tropas en Ingolstadt, Neuburgo, y á orillas del Danubio. Para sacar prontamente de apuro al General Jourdan se requeria pasar el Lech y desbaratar uno de aquellos cuerpos: resolví acometer el del General Latour en Friedberg; pues aunque su situacion era la mejor, era tambien el punto por donde habia mas esperanzas de hallar vados; de 4 puentes que tiene el Lech desde Landsberg hasta su embocadura, los 2 están mas allá de Ausburgo. A la verdad se hallaban cortados; pero restableciéndolos con prontitud, podia pasar por ellos lo que no pudiese por los vados. — El dia 22 marchó el ejército á las alturas de Stepach, excepto el ala izquierda que amenazó el puente de Rain para llamar la atencion de los Austriacos. Las guardias avanzadas rechazaron al otro lado del Lech los enemigos, que quedaban por la márgen izquierda. Empleamos el dia 23 en reconocer los vados, juntar materiales, reparar y componer los puentes. Ayer á las 4 de la madrugada se reuniéron todas las tropas cerca del rio, estando la derecha mandada por el General Ferino cerca de Haustetten, el centro á las órdenes del General St. Cyr entre Ausburgo y el Lech, y la mayor parte del ala izquierda, al mando del General Desaix, enfrente de Laugenweid. Las demas tropas se hallaban delante de Rain y en Schellenberg. El ala derecha pasó desde luego por un

vado que el enemigo no conocia, y por consiguiente no habia cuidado de defenderlo; el agua llegaba hasta la cintura de los voluntarios, y la corriente era tan rápida que se llevó la primer partida; pero socorriéndolos con prontitud, pocos se ahogaron. Sin embargo de este contratiempo, no se desanimaron las tropas, que siguiendo el exemplo de algunos Oficiales y Generales atravesaron el rio, y se formaron entre matorrales sin ser vistas por los enemigos; los cuerpos de estos que llegaron luego, fueron rechazados, y apoderándonos en seguida de Kussing subimos las alturas hácia Othmaring por el flanco izquierdo de los enemigos. — Parte de estos ocupaban toda la orilla opuesta al centro de mi ejército; empezó el General St. Cyr su ataque con un fuego de artillería y fusilería, que ocupó al de los contrarios, el qual disminuyendo mucho dió lugar á que el cuerpo del General Laroché pasase por dos vados á derecha é izquierda de Lech-Hausen. Inmediatamente se atacó esta aldea, en la que perdiéron 5 cañones los enemigos, y tambien los arrojamos de otra aldea inmediata al otro punto. Desde luego tratamos de echar puentes para el paso de la artillería, que no era dable conducir por los vados. Despues de forzar un desfiladero, que el enemigo defendió con artillería, nos empleamos en el ataque de los puestos de Freidberg. La vanguardia del ala derecha, mandada por el General Abattucci, se dirigió por la izquierda al camino real de Munich para privar de esta retirada á los enemigos. El General Ferino los acometió por el flanco, y el General St. Cyr por el frente: de forma que estrechados por todas partes fueron en breve desbaratados. Persiguiólos hasta mas allá de Rinethal la division de Ferino, y el General Vandame hasta cerca del valle del Sar: solamente la fatiga de las tropas y de los caballos impidió continuar el alcance. Entre los prisioneros que hemos hecho hay 40 Oficiales, y entre estos 3 de grado superior y un Ayudante del General Latour..... La parte del ala izquierda que se hallaba delante de Laugenweid pasó el Lech por otro vado enfrente de aquella aldea: y aunque no pudo llevar artillería, sorprendió un puesto de 25 húsares, y se dirigió por Neuburgo á Friedberg, cogiendo 100 prisioneros, algunas municiones, y 30 caballos extraviados en la derrota del General Latour.....”

En carta fecha en Ausburgo el 27 de Agosto escribe el Comisario del Directorio Haussmann: „Por mi anterior del 25 os daba cuenta de la accion memorable del 24. El número de prisio-

neros que hicimos aquel dia fué mayor de lo que entónces dixé, pues ya han pasado mas de 20 por esta ciudad. — Ayer noche ó esta mañana habrán entrado en Munich nuestras tropas: el Elector habia salido de allí algunos dias ántes dexando sujetos con poderes para tratar con el General Moreau; los Austriacos impidieron la partida de dichos Diputados, los cuales por consiguiente no pudieron llegar hasta ayer noche. Ahora estamos arreglando los artículos del tratado. — Las tropas del Elector de Baviera habian recibido órden de retirarse y reunirse en Munich: de suerte que el ejército Austriaco se debilita cada dia así porque lo abandonan sus aliados, como por los prisioneros que le hacemos.”

Se ha publicado la siguiente carta de Jourdan.

Quartel general 24 de Agosto. „Tengo la honra de avisaros que el Príncipe Carlos vino á reunirse con el General Wartensleben á la frente de un cuerpo de 25000 hombres, y el 22 atacó al General Bernadotte, que se hallaba en Teining, mas allá de Neumark, para guardar mis comunicaciones: al paso que conforme á vuestras órdenes perseguía yo al ejército del General Wartensleben sin poder obligarle á entrar en batalla. El General Bernadotte dió en esta circunstancia nuevas pruebas de habilidad y valor, y las tropas de su mando pelearon con la mayor intrepidez; pero fué preciso ceder al número, y dicho General tuvo que retirarse entre Lauff y Nuremberg para precaver que lo cercasen. Después envió el Archiduque por mi espalda la mayor parte del cuerpo que habia obligado á Bernadotte á retroceder, y entónces tambien yo corrí riesgo de ser rodeado por los enemigos en un país que tiene poquíssimas salidas. No permitiéndome mi situacion y las fuerzas enemigas pelear sin comprometer evidentemente la suerte de mi ejército, emprendí ayer noche mi retirada hácia Aremberg. Llegué á este parage, y en breve me atacó el General Wartensleben por la frente, y el Archiduque por el flanco. Me ví obligado á retroceder hasta Sulzbach, habiendo hecho ántes la resistencia que exigen el honor y la obligacion de un militar. Aun no puedo participaros las circunstancias de este suceso. No creo haber perdido artillería. Esta noche saldré para retirarme hácia Velden, luego á Graffemburgo, y despues á Forcheim, en donde me propongo reunir el ejército. — Confío en que el General Moreau se aprovechará de esta circunstancia, y que las ventajas que consiga harán que vuelvan quanto ántes al Danubio las fuerzas Austriacas que se han adelantado contra mí.”

Lis-

Lisboa 13 de Setiembre.

Ha nombrado S. M. para Ministro y Secretario de Estado de los Negocios de Marina y Dominios ultramarinos al Exc. Don Rodrigo de Sousa Coutinho, el qual se restituyó aquí el 4 de este mes desde Turin, en donde residia como Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de esta Corte.

Madrid 27 de Setiembre.

El Rey se ha servido nombrar para el Arcedianato de Haza, Dignidad de la Catedral de Osma, á D. Tomas Fernandez de Rábago, Canónigo Doctoral mas antiguo de aquella Iglesia: para la Dignidad de Chantre de la de Tudela á D. Zacarias Lopez de Baylo, Canónigo de ella: para una Racion de la de Málaga á D. Bartolomé Paris, Medio-Racionero de la misma: para una Media-Racion de la Metropolitana de Sevilla á D. Juan de Montemayor y Cáceres, Medio-Racionero de la Catedral de Coria: para una Racion del Colegio de Sancti-Spiritus de la Ciudad de Santiago á D. Tomas María de Camba, Cura de Sta. María de Tioyra, en el Obispado de Orense; y para otra de este propio Colegio á D. Juan Francisco Gomez, Director del de S. Gerónimo de la Universidad de Santiago.

Atendiendo S. M. al mérito del Sr. D. Juan Francisco de Cáceres Laso de la Vega, Fiscal mas antiguo de la Audiencia de Sevilla, ha venido en concederle los honores y medio sueldo de Fiscal del Consejo Real.

Tambien ha concedido el Rey honores de Ministro de capa y espada del Consejo de Hacienda á D. Francisco Aguilar y Anchía, Ministro honorario del Tribunal de la Contaduría mayor, en atencion á su mérito y servicios.

Asimismo se ha servido S. M. nombrar á D. Timoteo Collado para la Vara de Alcalde mayor de la ciudad de Murcia, que es de tercera ó superior clase; y para la de la isla de la Gran Canaria á D. Francisco Joven de Salas.

El Cónsul general de Portugal en esta Corte se retira á la suya, y avisa á qualquiera persona que tenga créditos contra él, ó alguno de sus dependientes, acuda á su casa, ó á la del Agente general de dicha nacion, quien por exhibicion de legitimos documentos procederá á sus abonos.

Los subscriptores á la Biblia Vulgata latina, traducida al castellano, y anotada conforme al sentido de los Santos Padres y Expositores Católicos, acudirán á la Librería acostumbrada, y baxo las condiciones ya publicadas, á recoger los tomos 10 y 11, y subscribir á los tomos 12 que

que contendrá las Profecías de Isaías, y 13 que contendrá las de Jeremías y Baruch.

Los subscriptores á la Colección de estampas que representan los principales sucesos de la Historia sagrada, acomodadas para qualquiera de las tres nuevas ediciones de la traducción de la sagrada Biblia, acudirán á recoger las 8 del quaderno 10.^o, y anticipar 20 rs. por las del 11.^o en octavo, ó 28 por las de folio. Los asuntos de las del 10.^o son: 73.^a presenta Moyses al pueblo la vara de Aaron, única que habia fructificado entre las de las 12 tribus, con lo que se confirma en Aaron el Sacerdocio: 74.^a muerto Aaron, su hijo Eleazar es consagrado soberano Pontífice: 75.^a castiga Dios con picaduras de serpientes la murmuracion del pueblo; erige Moyses una serpiente de bronce, y sanan los que la miran: 76.^a detiene un Angel á la burra en que Balaam iba á maldecir al pueblo de Israel, y castigándola Balaam le habla la bestia: 77.^a castiga Phinees el pecado de Zambri y Corbi. El Deuteronomio: 78.^a muere Moyses, y por disposicion de Dios queda ignorada su sepultura. Josué: 79.^a las dos espías enviadas por Josué á reconocer la tierra de Jericó se libran con el auxilio de Rahab: 80.^a pasan milagrosamente los Israelitas el Jordan á pié enxuto precedidos del arca de la Alianza. Las han grabado Capilla, Vazquez, Peleguer, Alegre, Gascó y Martí. Se abre subscripcion á los mismos precios á las 8 estampas del quaderno 11.^o, pero no se admite sino de los que hayan subscripto ó subscriban á los 10 anteriores. Se subscribe en la Librería de Baylo, calle de las Carretas.

Del origen y de las reglas de la Música, con la historia de sus progresos, decadencia y restauracion: obra escrita en italiano por el Abate Español D. Antonio Eximeno, y traducida por D. Francisco Antonio Gutierrez, Capellan de S. M., y Maestro de Capilla del Real Convento de Religiosas de la Encarnacion de Madrid: tomo 2.^o, que trata de las reglas de la música. Hasta ahora la teoría de la música, llena de reglas vagas y falaces, se habia deducido de las matemáticas y de los libros viejos de contrapunto que no aprovechaba para nada; pero el autor habiéndose aplicado á componer en música segun los principios establecidos por los primeros maestros, halló que todas sus reglas no tenian ningun fundamento sólido; y que la verdadera teoría musical debia deducirse, como la teoría de las lenguas, de la misma práctica y experiencia. La observacion debe dar dos ó tres hechos en los cuales se resuelva toda la armonía, y á estos principios se debe reducir todo lo que se usa en la práctica, así como el autor lo ha executado en este segundo tomo. Su método abrevia el estudio del contrapunto á los principiantes, lo facilita á los hombres de talento, hace desaparecer el confuso laberinto de contradicciones que ofuscaban el arte mas sencillo, da mayor libertad al genio de los compositores, y enseña á distinguir la música original de la que no lo es. Va adornado este segundo tomo de 2 viñetas y 16 láminas, por cuyo motivo se ha retardado su publicacion: el 3.^o está impreso, y saldrá con la mayor brevedad. Véndese con el 1.^o y al mismo precio en el Despacho de la Imprenta Real.

Tesoro del alma; elogio al Santísimo Sacramento manifiesto; con oraciones para la Confesion y Comunión: misterios de la Misa con estampas: documentos morales para vivir santamente: visita del Jubileo de Quarenta Horas: ofrecimiento del Rosario: meditaciones para la oración mental todos los dias del mes sobre los Novísimos: sacado de la Sagrada Escritura, de Santa Teresa de Jesus, y Santos Padres. Se hallará en la Librería de Quiroga, calle de la Concepcion; en la del Diario, plazuela de Sto. Domingo; en la de Fernandez; calle del Correo; en su puesto, gradas de S. Felipe; y en casa del Autor, calle del Almendro, núm. 41: su precio en pasta 4 rs.

Compendio cronológico de la historia y estado actual de la Rusia: escrito por D. Luis del Castillo, Cónsul de España en Portugal, y pensionado que fué por S. M. en Rusia. Esta obra, dedicada al Exc. Señor Príncipe de la Paz, es muy útil para dar un completo conocimiento de aquel vasto Imperio, de que se carece en España; y para aumentar el comercio y la marina mercante, pues con su lectura los comerciantes pueden intentar y hacer con seguridad sus especulaciones de comercio. Está dividida en dos partes: en la primera se hace un extracto de la historia de Rusia desde el siglo IX en que empieza á ser conocida hasta el presente reynado de Catalina II, sacado de los mejores autores Rusos y Alemanes que han escrito la historia Rusa; y la segunda parte, que es su estado actual, contiene las noticias particulares que el autor ha adquirido durante el tiempo que ha permanecido en aquellos países. Se hace una descripcion geográfica de aquel Imperio; se da una noticia del carácter y costumbres de los Rusos, de su religion, del sistema de su gobierno, de su constitucion política y militar, del estado de las rentas del Imperio, del de las ciencias, del comercio, con dos planes que demuestran el primero la balanza del comercio del puerto de Petersburgo, y una lista de todos los artículos que se pueden extraer de Rusia, y en el segundo se especifican todas las mercaderías de qué la España puede proveer á la Rusia, con sus valores y los derechos que pagan de entrada; últimamente se hace la descripcion de la ciudad de S. Petersburgo &c.: un tomo en 4.º Se vende en la Librería de Barco, carrera de San Gerónimo, á 14 rs. á la rústica y 18 en pasta.

Elementos de las lenguas, y ampliacion de sus aplicaciones; materia distribuida en cinco capítulos: 1.º lengua primitiva: 2.º signos de las voces: 3.º language de accion: 4.º lengua instrumental: 5.º lengua general. Estos asuntos se tratan con concision. Despues de un método sencillo para escribir á una con ámbas manos; sobre un nuevo plan de caractéres á fin de seguir la palabra escribiendo, se instituye con cinco acciones simples una lengua completa, que sobre su utilidad general puede servir á la pintura, y dar al teatro un auxilio nuevo: se dan los primeros rudimentos para expresar conceptos con la música instrumental: se ordena un método de lenguas aplicable á toda clase de insignias é instrumentos bélicos de mar y tierra: con un breve repique de campana se proporciona anunciar qualquier ocurrencia; presentándose un plan de

correos, cuya brevedad y sencillez compiten con la rapidéz y economía. Se hallará en la Librería de Fernandez y Compañía, frente á las gradas de S. Felipe el Real: su precio 3 rs.

Memoria sobre lo que fuéron los caballos de España en la antigüedad, y causas de la escasez y degeneracion en que hoy se encuentran: por D. Pedro Pablo de Pomar. Véndese en casa de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.

Investigacion de la naturaleza y causas de la riqueza de las naciones, escrita en ingles por el Dr. Adam Smith. En esta obra singular se explica por principios la economía política y sus sistemas en los ramos universales de la negociacion del mundo, descubriendo las fuerzas y resortes que ponen en movimiento metódico toda especie de industria y comercio. Ha sido mirada con mucho interes en todas las naciones de Europa, y ha merecido igual aprecio tambien en la nuestra, traducida del ingles é ilustrada con notas y apéndices en materias relativas á España por D. Joseph Alonso Ortiz, autor del Ensayo económico sobre la Moneda-papel y crédito público, que ha publicado como apéndice á dicha obra de Smith. Véndese en 4 tomos en 4.º en rústica á 80 rs. en Madrid, Valencia, Sevilla, Cádiz, Barcelona y Valladolid en las Librerías respectivas de Frances, Mallen, Berard, Pajáres, Sierra, y viuda é hijos de Santander; y el Ensayo sobre la Moneda en un tomo en la de Frances, y en Valladolid en la de Santander.

El Tocador, ó libro á la moda, impreso en letra de color de rosa, pulimentado, perfumado y acurrutacado: obra útil y necesaria á la juventud currutaca que desea brillar, lucir y distinguirse, compuesta por el autor de la Historia de los currutacos, y en la qual siguiendo la misma idea que en aquella obra critica y ridiculiza las costumbres actuales, y hace pinturas fieles y jocosas de los defectos de la sociedad. Se hallará á 5 rs. en las Librerías de Escribano, calle de las Carretas; de Teodoro Argueta, calle de la Montera; de Fernandez y Compañía, frente á las gradas de S. Felipe; y en el puesto del Diario, calle de Toledo. Puede ir en carta.

Andrómaca: melodrama en un acto, representado por la Compañía de Navarro. Se hallará en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real; en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; en el del Diario, frente á Sto. Tomas; y en Cádiz en casa de Murguía: su precio un real.

En la Librería de Fernandez y Compañía, frente á S. Felipe el Real, se hallan las obras de música siguientes: tres grandes sonatas para forte-piano de Pleyel, op. 25: tres duos á dos flautas, op. 6: seis minuets á dos violines y baxo: la escuela en sonatinas, dividida en quatro libros á seis sonatas cada uno, y seis sonatas nuevas para forte-piano; todo del mismo autor: un grande y nuevo concierto de violoncello á toda orquesta, de Rolla; y el celebrado minuet con cinco variaciones de Haydn: seis fugas para órgano, nuevas.

EN LA IMPRENTA REAL.